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ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 

ВЫХОДИТ ОДИН РАЗ
В ДВЕ НЕДЕЛИ.
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на  улице  новой

_______________________ Стр. 2 »»

Светлана Балашова, фото автора

патриотично, ярко, спортивно – так в ненецком округе прошёл региональный этап леген-
дарной игры «зарница 2.0». бок о бок участники отрядов проходили испытания: состязались в 
строевой, огневой подготовке, общевойсковой грамотности, тактической медицине, решали 
исторические тесты, проходили и другие испытания. всего в игре приняли участие 11 команд 
из образовательных учреждений ненецкого автономного округа, в трёх возрастных категори-
ях, по десять человек в каждой команде.
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сегодня в номере

экзаМены   без  паники

______________________ Стр. 4 »»»

хранительница 
паМяти
____________________ Стр. 6-7 »»»

культурная 
беССонница
______________________ Стр. 8 »»»

«зарница 2.0» – здеСь 
роЖдаетСя характер

Уважаемые земляки! 
Дорогие наши ребята!

От имени Совета и администрации Заполярного района 
поздравляем вас с Днём защиты детей!

Неслучайно этот праздник отмечается в первый день июня. Наступает 
любимое время для детей: летние каникулы, которые кто-то проведёт на 
тёплом море, кто-то на бескрайних просторах тундры, помогая родите-
лям пасти оленей или ловить рыбу, кто-то в оздоровительных и спортив-
ных лагерях.

Дети – наше будущее и смысл жизни. Ради них мы работаем и живём, 
развиваем район, строим планы. Этот праздник считается детским, но 
для нас, взрослых, он служит напоминанием об ответственности за судьбу 
каждого ребёнка. 

Обращаясь к нашим юным жителям Заполярного района, хотим ска-
зать вам спасибо за ваши таланты, активность, за то, что вы учите нас 
смотреть на мир с любовью, радостью и восхищением. Желаем, чтобы ваше 
детство было интересным, ярким, счастливым! 

Выражаем искреннюю признательность родителям, педагогам и всем, 
кто вкладывает свои силы в воспитание подрастающего поколения. Ваш 
труд ценен и важен для нашего общего будущего!

Глава заполярного района н. л. Михайлова
председатель Совета заполярного района л. в. прилуцкая

1
иЮня

к  поЖароопаСноМу 
Сезону  Готовы

Заместитель губернатора пояс-
нил, что в регионе ранее была про-
ведена большая работа в части под-
готовки к пожароопасному сезону. 
Профильным ведомством утверж-
дён сводный план тушения лесных 
пожаров на территории НАО в 2025 
году. Документ согласован со всеми 
уполномоченными органами.

Также департаментом заключе-
ны государственные контракты на 
выполнение работ по тушению лес-
ных пожаров с АО «Единый лесопо-
жарный центр», на доставку сил и 
средств к местам тушения и авиа-
патрулирование с АО «Нарьян-Мар-
ский объединённый авиаотряд».

Всего на мероприятия по охране 
лесов от пожаров в 2025 году в бюд-
жете НАО предусмотрено 13,2 мил-
лиона рублей.

Департаментом заключён госу-
дарственный контракт с ФГБУ «Се-
верное УГМС» на передачу гидро-
метеорологической информации 
на период пожароопасного сезона. 
Обеспечена работа региональной 
диспетчерской службы лесного хо-
зяйства НАО. Мониторинг пожар-
ной опасности в лесах осуществ-
ляется с помощью космических 
средств (информационная систе-
ма дистанционного мониторинга 
ИСДМ-Рослесхоз).

Пресс-служба администрации НАО

об этом на оперативном совещании врио губернатора нао 
ирины Гехт сообщил руководитель окружного департамента 
природных ресурсов, экологии и апк альберт чабдаров. 
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актуально

Северный завоз: вСё идёт по плану

в  школе  поСёлка 
иСкателей  воССтановили 
Сорванную  крышу
Пресс-служба администрации НАО, фото Александры Берг

в учреждении завершился ремонт одноэтажного здания 
школы, которое было повреждено штормовым ветром. 
подрядчик уложился в сроки – дети продолжили учёбу 
в очном режиме с 12 мая. Масштабы проведённых работ 
оценила врио губернатора нао ирина Гехт. 

Ждут  новоСелья  на  улице  новой

на Субботник вСей Страной!
Сотрудники органов местного самоуправления заполярного 
района, трудовые коллективы, общественные объединения  
и жители населённых пунктов приняли участие  
во всероссийском субботнике.

доСтиЖения и трудноСти: 
утверЖдён отчёт Стк
первым подведомственным предприятием заполярного 
района, отчитавшимся об итогах финансово-хозяйственной 
деятельности за 2024 год, стала Северная транспортная 
компания.

ао «вертикаль» в установленный договором с Мп зр 
«Севержилкомсервис» срок предоставило график 
выполнения поставок энергоресурсов в портопункты на 
территории заполярного района. даты отправления первых 
судов с топливом будут скорректированы после ледохода на 
печоре и малых реках.

«Поставщик продолжает форми-
ровать запасы топлива в речных и 
морских портах. Так, в порт города 
Печоры доставлены 100% объёма 
дизельного топлива и ГСМ в бочко-
таре, 68% угля, 25% дров и 84% топ-
ливных брикетов. В порт Архангель-
ска, по данным на 22 мая, доставле-
но 36% угля и 30% дров от плана», – 

сообщает глава Заполярного района 
Надежда Михайлова в официальных 
соцсетях.

Напомним, в рамках опережа- 
ющего завоза топлива в поселения ок-
руга будет доставлено 20 тысяч тонн 
угля, 7,3 тысячи кубометров дров, 
10,8 тысячи тонн дизельного топли-
ва, 79 тонн масел и смазок, а также 
836 тонн топливных брикетов.

проведены торги на приобретение жилых помещений в селе нижняя пёша.

Администрация сельского посе-
ления приобретает шестиквартир-
ный жилой дом, построенный ин-
дивидуальным предпринимателем 
Александром Афанасьевым. Деньги 
на это мероприятие выделены из ок-
ружного и районного бюджетов.

– В Нижней Пёше, как и во мно-
гих поселениях района, жилищный 
вопрос остаётся одним из основных. 
Благодаря приобретению этих квар-
тир администрация расселит жиль-
цов аварийного дома № 11 на улице 
Новой. После завершения процедур 

покупки и оформления помещений в 
муниципальную собственность клю-
чи будут вручены жителям, и уже 
летом шесть семей отпразднуют но-
воселье, – прокомментировала ито-
ги торгов глава Заполярного района 
Надежда Михайлова.

В этом году Министерство стро-
ительства РФ в рамках реализации 
федерального проекта «Формирова-
ние комфортной городской среды» 
объявило Всероссийский субботник 
16 мая. Целью мероприятия стала 
уборка общественных пространств, 
благоустроенных по федеральным 
проектам.

– Ежегодно участвуем в подобных 
мероприятиях. Субботники – это не 
только важная инициатива, которая 
позволяет нам вместе приводить 

в порядок улицы поселений, но и 
вклад каждого в создание комфорт- 
ной и благоприятной среды для 
жизни. Призываем всех жителей За-
полярного района также присоеди-
няться к уборке территорий поселе-
ний. Если каждый наведёт порядок 
вокруг себя, наши сёла и посёлки 
станут намного привлекательнее, – 
обратился к населению района один 
из участников акции – заместитель 
главы администрации Заполярного 
района Андрей Мухин. 

Информацию на балансовой ко-
миссии представил директор СТК 
Иван Кононов.

– Из положительных результатов 
хочу отметить, что в прошедшем 
году предприятие минимизировало 
отмены рейсов из-за погодных усло-
вий посредством замены судов, что 
положительно отразилось на пас-
сажиропотоке. Сформирован уни-
версальный плавсостав. Экипажи 
имеют необходимые доступы к уп-
равлению всеми видами судов, экс-
плуатируемых предприятием, что 
даёт нам возможность замены судов 
в случае необходимости. Также все 
судоводители имеют высшую про-
фессиональную категорию капита-
на скоростного судна. Всё это поло-
жительным образом сказывается на 
имидже компании и уровне доверия 
пассажиров.

Однако у нас есть и сложности. 
Так, например, при формировании 
субсидий на перевозки Управление 
по регулированию цен (тарифов) 
НАО учитывает затраты на попол-
нение материальных запасов пред-
приятия – основные детали, которые 
необходимы для проведения срочно-
го ремонта судов, по фактически по-
несённым расходам. Зачастую это 
очень дорогостоящие детали, а их 
стоимость будет заложена в тариф 
только в следующем финансовом 
году. Это сказывается на финансо-
вом состоянии предприятия в теку-
щем году.

Балансовая комиссия админис-
трации Заполярного района утвер-
дила отчёт муниципального пред-
приятия и внесла рекомендации для 
улучшения работы предприятия.

Материалы подготовлены пресс-службой  
администрации Заполярного района

О проведённом ремонте главе 
региона сообщил представитель 
подрядной организации. Работы 
начались 21 апреля. К середине 
мая было восстановлено больше 
тысячи квадратных метров кро-
вельного покрытия. 

– Восстановили все перекрытия 
одноэтажного здания, провели от-
делку и ремонтные работы элект-
росетей, пожарной сигнализации 
и видеонаблюдения. Что касается 
трёхэтажного корпуса – работы 
идут. Сделали монолитный пояс 
для кровли, ведём работы по уклад-
ке стропил, мауэрлата, прогонов, 
лежней, – пояснил подрядчик Дай-
нис Грапскис.

Выполненные работы, по сло-
вам заместителя губернатора НАО 
Наталии Сидоровой, позволили 
продолжить образовательный про-
цесс в очном режиме. 

По итогам рабочей встречи врио 
губернатора НАО Ирина Гехт по- 
благодарила всех ответственных  
за оперативность.

– Очень хорошо, что дети будут 
завершать учебный год и сдавать 
контрольные работы и итоговую 
аттестацию очно, а не на дистан-
те. Не сбавляйте темпов, в июне мы 
должны увидеть полностью отре-
монтированное трёхэтажное зда-
ние школы, –  сказала Ирина Гехт.

Напомним, 19 апреля в цент-
ральной части Ненецкого автоном-
ного округа было объявлено штор-
мовое предупреждение. В Нарь-
ян-Маре порывы ветра достигали  
24 м/с, а в отдельных сёлах регио- 
на – до 29 м/с. В этот же день на 
заседании КЧС было принято ре-
шение о введения режима чрезвы-
чайной ситуации. Стихия нанесла 
ущерб инфраструктуре региона. 
Повреждения получили 16 учреж-
дений образования и культуры и 
23 многоквартирных дома. На-
ибольший ущерб был причинён 
школе посёлка Искателей. Там 
была полностью разрушена крыша 
на трёхэтажном здании и частич- 
но – на одноэтажном.
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Закон и порядок

за приСвоение денеГ С иСпользованиеМ 
СлуЖебноГо полоЖения – под Суд 

быСтро и леГко:  
как получить инн  
в электронноМ виде?
УФНС России по Архангельской области и НАО

получение свидетельства о постановке на учёт  
физического лица в налоговом органе, содержащего сведения  
об идентификационном номере налогоплательщика (инн), 
является одной из самых востребованных услуг Федеральной 
налоговой службы. как показывает многолетняя практика, 
наибольший спрос возникает у выпускников школ именно  
в период вступительных экзаменов при поступлении  
в средние и высшие учебные заведения.

Жители нао Сдали 
вдвое больше руЖей 
для бойцов Сво, чеМ  
за прошлый Год

Пресс-служба Прокуратуры Архангельской области и НАО

в нарьян-Маре будут судить экс-главу окружного 
потребсоюза, который обвиняется в присвоении  
4,7 миллиона рублей. 

Прокуратура Архангельской об-
ласти и НАО утвердила обвинитель-
ное заключение по уголовному делу 
в отношении бывшего председате-
ля правления Ненецкого окружно-
го потребительского союза, обви-
няемого в присвоении денежных 

средств в особо крупном размере с 
использованием своего служебного 
положения.

По версии следствия, обвиня- 
емый в августе и ноябре прошлого 
года неправомерно перечислил в 
созданный им же потребительский 

кооператив денежные средства Не-
нецкого окрпотребсоюза на общую 
сумму 4,7 миллиона рублей, заклю-
чив для этого фиктивные договоры 
займа. Тем самым безвозмездно и 
противоправно обратил вверенное 
ему имущество в свою пользу против 
воли собственника.

Уголовное дело возбуждено на ос-
новании материалов прокурорской 
проверки и расследовано Нарьян-
Марским межрайонным следствен-
ным отделом СУ СК России по Ар-
хангельской области и НАО.

Для рассмотрения по существу 
уголовное дело направлено в Нарь-
ян-Марский городской суд.

Узнать присвоенный ИНН, а так-
же получить подтверждающий его 
документ в электронном виде с визу-
ализированной электронной подпи-
сью налогового органа можно само-
стоятельно с помощью:

– сервиса «Сведения об ИНН фи-
зического лица» на официальном 
сайте Федеральной налоговой служ-
бы nalog.gov.ru;

– единого портала государст- 
венных и муниципальных услуг с 
подтверждённой учётной записью 
(gosuslugi.ru);

– сервиса «Личный кабинет на-
логоплательщика для физических 
лиц».

В личном кабинете можно за-
полнить заявление (раздел «Каталог 
обращений» – «Запросить справку 
(документы)» – «Получить свидетель-
ство ИНН в электронном виде»), под-
писать его электронной подписью и 
отправить в налоговый орган. После 
этого в разделе «Профиль» появится 
возможность скачать свидетельство 
ИНН неограниченное количество 
раз.

Документы, полученные через 
сервисы ФНС России, подписаны 
усиленной квалифицированной 
электронной подписью ведомства, 
поэтому они равнозначны бумаж-
ным.

УФНС России по Архангельской 
области и НАО желает успехов аби-
туриентам  и напоминает, что обра-
щение в налоговые органы с исполь-
зованием современных технологий 
позволит получить необходимую 
услугу без посещения налогового 
органа в более короткие сроки. Это 
сэкономит время, которое можно ис-
пользовать для подготовки к поступ-
лению в учебные заведения.

– Действительно, только за че-
тыре месяца жители нашего окру-
га передали участникам СВО поч-
ти вдвое больше ружей, чем за про-
шлый год. Сейчас наиболее востре-
бованы самозарядные магазинные 
ружья отечественного производст- 
ва. Модели МР-153, МР-155, «Сай-
га» и «Вепрь» 12-го калибра уже 
показали эффективность в борьбе 
с низколетящими беспилотника-
ми. На днях такое ружьё со слова-
ми поддержки в адрес защитников 
Отечества к нам принёс 72-летний 
пенсионер, – рассказал старший 
инспектор по особым поручениям 
ЦЛРР Управления Росгвардии по 
НАО майор полиции Стас Шиста-
рев.

С помощью интернет-сервиса 
Росгвардии «Передача оружия в 
зону проведения СВО» (rosguard.

gov.ru) владелец ружья может в 
круглосуточном режиме подать 
уведомление о готовности пода-
рить защитникам Отечества столь 
необходимое средство борьбы с 
беспилотной авиацией.

По средам и пятницам гладко- 
ствольное оружие и заводские бое-
припасы 12-го калибра принимают 
по адресу: город Нарьян-Мар, улица 
Рабочая, дом 14б, первый подъезд, 
второй этаж. Запись на личный 
приём и консультации проводят по 
телефону +7 (81853) 9-18-80.

Важный вклад в борьбу с БПЛА 
вносят и владельцы оружия, изъ-
ятого за нарушения действующе-
го законодательства. Вставшие на 
путь исправления охотники добро-
вольно передают через инспекто-
ров Росгвардии участникам спец- 
операции ружья и патроны.

Пресс-служба Управления Росгвардии по НАО

С начала 2025 года жители ненецкого автономного округа 
добровольно передали в росгвардию  
34 гладкоствольных ружья для участников специальной 
военной операции. как отмечают специалисты 
регионального центра лицензионно-разрешительной 
работы войск национальной гвардии, северяне всё чаще 
расстаются с верными и надёжными орудиями охоты 
в пользу тех, кто защищает отечество и ведёт борьбу 
с беспилотными летательными аппаратами на линии 
боевого соприкосновения.
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Будьте Здоровы! 

экзаМены без паники: как поМочь 
ребёнку СправитьСя С волнениеМ 
на дворе май, а это значит, что для выпускников  
школ и студентов наступает очень волнительный  
и ответственный период – сдача экзаменов.  
как снизить уровень стресса и распределить нагрузку  
во время подготовки к итоговой аттестации, рассказала 
наталья александровна рождественская, заведующая 
отделением оказания медицинской помощи детям  
и подросткам в образовательных организациях ненецкой 
окружной больницы. 

Слово «экзамен» в переводе с ла-
тинского обозначает «испытание». 
А в юности опыт серьёзных трудно-
стей ещё очень невелик, психологи-
ческой закалки недостаточно, по- 
этому экзамены зачастую приносят 
настоящие страдания. Бессонные 
ночи, снижение аппетита, тревож-
ные мысли, учащённый пульс и 
дрожь в конечностях – вот типичные 
проявления страха перед итоговыми 
контрольными работами.

чеМ Мы МоЖеМ 
поМочь СвоиМ детяМ? 

Вот несколько полезных советов 
и рекомендаций, которые помогут 
в период подготовки и сдачи экза-
менов. Главная рекомендация – со- 
блюдать режим дня. Прежде все-
го, в экзаменационный период он 
не должен отличаться от обычного, 
так как резкое изменение дневного 
распорядка может привести к болез-
ненному состоянию, известному как 
десинхроноз. Это состояние харак-
теризуется нарушением привычно-
го ритма работы большинства ор-
ганов и систем организма, в первую 
очередь центральной и сердечно-со-
судистой. Поэтому важно наладить 
и придерживаться режима дня на 
протяжении всей предэкзаменаци-
онной подготовки.

Сон должен быть не менее 8– 
9 часов. Вставать нужно, как и в 
учебное время, не позднее 8:00. Не 
забывайте о зарядке: в период на-
пряжённого умственного труда, 
когда дневная двигательная актив-
ность значительно снижена, она 
особенно необходима учащимся.  
Физические упражнения помогают 
быстрее настроить организм на ра-
бочее состояние, активизировать 
работу нервной системы. 

режим питания. Завтрак дол-
жен быть сытным и обязательно го-
рячим. Например, это может быть 
омлет, каша, котлета, чай или кофе 
с молоком, кусочек зернового хлеба с 
маслом и сыром и листом салата.

Для растущего организма необхо-
димо полноценное (значит, продук-
ты с содержанием белка, витаминов, 
растительной клетчатки) и разнооб-
разное питание. Должно быть три 
основных приёма пищи. В качестве 
перекусов могут быть йогурты, ста-
кан молока, орехи, свежие овощи и 
фрукты, сухофрукты.

Для подростков важна регуляр-
ность приёма пищи без длительных 
перерывов. Активная секреция же-
лудочного сока без еды может при-
водить к развитию воспалительных 
изменений слизистой оболочки 
желудка например. Добавим сюда 
стресс и получим обострение хрони-
ческих заболеваний ЖКТ.

Редкие приёмы пищи также при-
водят к снижению уровня глюкозы в 
крови, что часто является причиной 
обморочных состояний и головных 
болей у подростков.

Пожалуйста, обратите на это вни-
мание и объясните это ребёнку.

для поддержания хорошего 
настроения можно использовать 
следующие продукты:
• Бананы содержат серотонин – ве-

щество, необходимое мозгу, что-
бы тот просигнализировал: вы 
счастливы.

• Капуста снимает нервозность, 
так как снижает активность щи-
товидной железы.

• Репчатый лук помогает при ум- 
ственном переутомлении или 
психической усталости, рекомен-
дуется включать его в салаты.

• Овсянка способна стимулировать 
кровообращение в мозге, богата 
витаминами группы В, которые 
являются кладезем энергии.

• Морковь помогает быстрее заучи-
вать тексты наизусть, посколь-
ку очень активно стимулирует 
обмен веществ в мозге и во всем 
организме, положительно влияет 
на зрение.

• Зелёный чай обладает тонизиру-
ющим эффектом, помогает сни-
зить чувство усталости.

• Рыба богата большим содержани-
ем жирных кислот омега-3 и оме-
га-6, а также содержит фосфор. 
Эти вещества просто незамени-
мы для мозга, поскольку способ-
ны улучшить состояние сосудов 
и кровоснабжение клеток. Пе-
ред предстоящими экзаменами 
особенно рекомендуется упо- 
треблять лосось, форель, тунец 
и скумбрию.
режим занятий должен соот-

ветствовать индивидуальным осо-
бенностям организма подростка. 
Лучше всего начинать занятия в то 
же время, что и школьные уроки, то 
есть в 8:30–8:45. Но нужно учиты-
вать, что у части школьников почти 
с самого начала работы отмечает-
ся достаточно высокая умственная 
работоспособность, в процессе за-
нятий восприятие материала посте-
пенно ослабевает. Таким учащимся 
рекомендуется начинать занятия с 
самых сложных разделов, а потом, 
когда усвоение материала ухудша-
ется, перейти к повторению более 
лёгких тем. 

Другие дети в начале занятий 
ощущают вялость, заторможен-
ность. Но постепенно это состояние 
проходит, и наступает период опти-
мальной умственной работоспособ-
ности. В таких случаях следует, на-
оборот, идти от простого к сложно- 
му – от более лёгких вопросов к изу-
чению более трудных.

Одним из главных условий под- 
держания высокой работоспособно- 
сти в течение длительного времени 
подготовки к экзаменам является 
правильная смена видов деятельно- 
сти. В процессе занятий необходи-
мы кратковременные перерывы для 
отдыха – примерно через каждые  
40–45 минут. Перерывы не должны 
превышать 10–15 минут, отдых дол-
жен быть активным. Лучше встать 
из-за стола, открыть форточку, сде-
лать несколько физических упраж-
нений из комплекса утренней заряд-
ки: потягивания, наклоны в разные 
стороны.

Лёгкие физические упражнения 
и движения во время напряжённо-
го умственного труда играют роль 
стимуляторов. Также утомление на 
время исчезает, если принять душ с 
комфортной температурой воды.

Обратите внимание на следу- 
ющий момент! Некоторые подрост-
ки считают, что музыка, шум и раз-
говоры не мешают им во время заня-
тий. Действительно, можно привык-
нуть к шуму и как бы не замечать 
его, но отрицательное влияние этого 
фактора самым неблагоприятным 
образом сказывается на работоспо-
собности. Утомление наступает зна-
чительно быстрее из-за того, что го-
ловному мозгу приходится тратить 
часть своей энергии на то, чтобы за-
держивать посторонние звуки от их 
проникновения в сферу сознания. 
Наиболее продуктивная умственная 
деятельность возможна лишь в усло-
виях тишины.

Через три часа занятий необхо- 
димо сделать перерыв продолжи-
тельностью 30–40 минут. Также сле-
дует устроить второй завтрак (тво-
рог, молоко, яблоко), после которого 
можно выйти на прогулку. После 
активного отдыха на свежем возду-
хе можно заниматься подготовкой к 
экзаменам ещё 1,5–2 часа до обеда.

Второй подъём работоспособно- 
сти начинается с 16 до 18 часов.  
В 19:00 книги и тетради нужно от- 
ложить до следующего утра.

чаСтые вопроСы  
от родителей  
и учащихСя

Как снизить эмоциональную на-
грузку во время подготовки к экза-
менам?

Поддерживайте положительный 
настрой, соблюдайте режим дня. 
Важно обеспечить полноценное и 

регулярное питание, полноценный 
сон, ограничить использование гад-
жетов в качестве отвлечения от учё-
бы. Не забывайте о зарядке и физ-
минутках в течение дня, прогулках 
на свежем воздухе и регулярно про-
ветривайте комнату.

Нужна ли медикаментозная под-
держка, включающая витамины, 
стимуляторы умственной деятель-
ности?

За день до экзамена и в день эк-
замена никаких новых препаратов 
давать ребёнку не следует. Это мо-
жет спровоцировать неожиданные 
реакции со стороны всех органов и 
систем. Для укрепления здоровья 
подростка следует заранее прокон-
сультироваться со своим врачом 
относительно тех препаратов, кото-
рые необходимы для профилактики 
обострения и лечения хронического 
заболевания, если оно имеется. Если 
нет противопоказаний (это также 
необходимо обсудить с врачом, у ко-
торого наблюдается ваш ребёнок), 
то для укрепления нервной систе-
мы можно использовать препарат, 
содержащий магний и витамины 
группы В, также любой мультивита-
минный комплекс в возрастной до-
зировке на один месяц. Принимать 
витамины следует в первой полови-
не дня, так как они стимулируют ра-
боту нервной системы.

Полностью снять стресс нельзя, 
ведь любая новая ситуация всегда 
вызывает волнение, но уменьшить 
его и улучшить контроль над эмоци-
ями можно. Это важно понять, что-
бы не навредить подростку.

Помните: ваш ребёнок уже мно-
гое сделал для подготовки к этому 
испытанию. Важно, чтобы он осо- 
знал свою ответственность и понял, 
что никто другой за него экзамен не 
сдаст. Исключите любое давление и 
помогите организовать процесс под-
готовки, старайтесь поддерживать 
его. Смоделируйте разные ситуации 
при получении результатов экза-
мена – они не всегда соответствуют 
ожиданиям. Что-то может пойти не 
так из-за волнения или внешних 
факторов. 

Накануне экзамена важно по-
больше отдыхать от занятий, обес-
печить полноценное питание и сон, 
а также поддерживать положитель-
ный настрой. Принимайте своего 
ребёнка таким, какой он есть! Всем 
здоровья, любите своих детей и уде-
ляйте им больше внимания.
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«зарница 2.0» – здеСь роЖдаетСя характер

ненецкий окружной Совет ветеранов войны и труда сердечно поздравляет ветеранов труда заполярного района  
с юбилейным днём рождения в мае 2025 года

Василия Фёдоровича Вокуева
Нину Николаевну Димитриеву 
Галину Александровну Духовскую 
Татьяну Николаевну Зуеву 
Тамару Николаевну Иванову
Нину Ивановну Канюкову 
Геннадия Ивановича Кареева 
Валентину Ивановну Козловскую
Александру Александровну Кокину 
Нину Фёдоровну Короткову 

Игоря Владимировича Коскова 
Анатолия Павловича Коткина 
Ольгу Ильничну Лаптандер 
Сергея Григорьевича Маратканова 
Александру Александровну Маркову 
Ольгу Петровну Пашун 
Владимира Петровича Поздеева 
Александру Алексеевну Попову 
Ольгу Васильевну Рассадникову 
Ивана Егоровича Рочева 

Любовь Анатольевну Ружникову 
Любовь Леонидовну Ружникову 
Ольгу Александровну Семакину
Елену Александровну Сидорину 
Марию Клавдиевну Солонович 
Евгения Леонидовича Терентьева 
Фаину Александровну Торопову 
Михаила Николаевича Хозяинова 
Валентину Васильевну Шубину 
Лидию Борисовну Щипунову 

Выражаем искреннюю благодарность за многолетний добросовестный труд, активную жизненную позицию.  
Доброго вам здоровья и долгих лет жизни! 

С уважением председатель ненецкого окружного Совета ветеранов войны и труда  
т. н. орлова 

Николая Борисовича Ануфриева 
Людмилу Петровну Апицыну
Андрея Владимировича Ардеева 
Людмилу Васильевну Ардееву 
Виктора Николаевича Банина 
Николая Петровича Бараболю 
Владимира Иосифовича Барахматова
Татьяну Григорьевну Белозерцеву 
Тамару Павловну Белоусову 
Александра Платоновича Бобрикова 
Юрия Павловича Бутюкова 

заниМательный  
урок С коленькой
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в гуманитарном центре ненецкого 
отделения российского красного 
креста состоялся необычный 
мастер-класс для детей. Главным 
его героем стал коленька – ростовая 
кукла, которая помогает волонтёрам 
обучать ребят правилам безопасного 
поведения.

Светлана Балашова,  
фото автора

продолжение. начало на стр. 1

«Зарница 2.0» основана на лучших 
традициях советской военно-пат- 
риотической игры, она обрела но-
вое, современное воплощение, кото-
рое сочетает историческое наследие 
с передовыми образовательными 
методиками. Игра помогает стать 
смелее, сильнее, ответственнее и 
учит мыслить тактически, а также 
даёт шанс проявить себя, развить 
лидерский потенциал и получить 
незаменимый опыт.

– «Зарница 2.0» – флагманский 
проект Движения первых. Он вклю-
чает мероприятия по патриоти-
ческому воспитанию, физической 
подготовке и основам безопасности 
жизнедеятельности для детей и под-
ростков. Целью проекта является 
совершенствование системы пат-
риотического воспитания молодых 
граждан Российской Федерации, 
формирование чувства верности 
долгу по защите своего Отечества и 
любви к Родине, её научному и куль-
турному потенциалу, – рассказала 
председатель регионального отде-
ления Движения первых НАО Ольга 
Шапова.

В течение игры участники прохо-
дили серию испытаний, требующих 
не только физической выносливос-
ти и ловкости, но и знаний истории, 
основ военной подготовки и умения 
работать в команде. 

Первый этап – смотр строя и 
песни. Команды маршировали, за-
певали песню и демонстрирова-
ли навыки строевой подготовки. А  
уже после проходили девять обще- 
командных этапов. Бегали стомет-
ровку в бронежилете и каске с авто-
матом наперевес, очищали воду под-
ручными средствами, метали грана-

ты и пытались поразить условные 
цели противника. Соревновались ре-
бята и в стрельбе из пневматической 
винтовки. У каждого члена команды 
было по пять выстрелов, а попасть 
необходимо в цель, которая находит-
ся на расстоянии 10 метров. 

Проходили команды и этап, свя-
занный с тактической медициной, 
оказывали первую помощь постра-
давшему.

– В этом году я второй раз уча- 
ствую в «Зарнице 2.0». Мне очень 
нравится эта игра. Она объединяет 
спорт, ум, выносливость и насто- 
ящий командный дух. Мы с ребята-
ми много готовились к состязаниям, 
а также к нам в школу приходили 
сотрудники Красного Креста и по- 
дробно рассказывали, как оказывать 
первую помощь, – рассказал коман-
дир отряда «Заполярье» из средней 
школы посёлка Искателей Никита 
Попов. 

Кроме того, у участников были 
индивидуальные задания: состяза-
ние командиров, сапёров, медиков, 
политруков, штурмовиков, операто-
ров БПЛА и военкоров. 

Специальным гостем военно-пат-
риотической игры «Зарница 2.0» ста-
ла военный корреспондент, эксперт 
по освещению межнациональных 
отношений, пресс-секретарь Цент-
ра «ВОИН» Волгоградской области –  
Ани Унанян.

Ани как раз и оценивала работы 
военкоров:

– На этапе ребятам необходимо 
было сделать пост с фоторепорта-
жем или видеороликом об участии 
команды в игре, а также придумать 
фейковую новость или дать её опро-
вержение. Все военкоры справились 
с заданием, получились очень хоро-
шие посты, наполненные смыслом 
и фактами. Но также я выделила 
двух участников, чьи посты особен-

но понравились. Это Олег Хромцов 
из команды «Зори 83» и Виталина 
Хозяинова из команды Ненецкого 
аграрно-экономического технику-
ма. Вручила ребятам специальные 
призы.

Каждая команда активно боро-
лась за звание лучших, но и тут важ-
но отметить, что всех их объедини-
ли сплочённость, дружба и любовь 
к Родине. Участники показали до-

стойные результаты, но, как в любой 
игре, и здесь есть победители. 

В средней возрастной категории 
победу одержала команда «Дракон» 
из средней школы № 2, в старшей –  
«Хаяр» из средней школы № 5, а в 
специальной категории лучшими 
стали студенты социально-гумани-
тарного колледжа. Теперь победите-
ли должны представить наш регион 
на всероссийском уровне.

Занятие для юных гостей цент- 
ра провели младший инструктор 
по оказанию первой помощи Оль-
га Шарун и председатель отделе-
ния Наталья Михеева. Они рас-
сказали малышам, что делать при 
ссадинах, порезах, ожогах, носо-
вом кровотечении, отравлении и 
многом другом.

Самый младший участник Де-
нис Серенко пришёл поддержать 
семилетнюю сестрёнку Женю, но 
сам активно включился в работу.

– Равноправно участвовал в 
мастер-классе, оказался славным 
умным малым, – отмечает Ольга 
Шарун, – больше всего детям по- 
нравилось лечить лейкопласты-
рем ссадины Коленьке. Все были 
воодушевлены, радовались, что 
помогли новому другу.

Каждый ребёнок по окончании 
занятия получил подарок и серти-
фикат для своего портфолио.

Бесплатные мастер-классы Не-
нецкое отделение РКК проводит в 
рамках проекта «Коленька в Нарь-
ян-Маре: детям о первой помощи» 
на средства гранта Департамента 
внутренней политики НАО. 

Анонсы занятий публикуются 
в группе vk.com/redcross83.

время молодых
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дети войны – дети поБеды

хранительница паМяти
Ирина Муляк, фото из архива героев публикации

время идёт вперёд, но память о великой отечественной 
войне, её жертвах и героях остаётся живой в сердцах тех, 
кто продолжает искать ответы на вопросы, оставшиеся 
открытыми. 

Мария Деомидовна Филиппова –  
дитя войны. С годами, осознавая 
масштаб пережитого горя своей  
семьи, она пришла к решению вос-
становить историю родственни-
ков-фронтовиков и сохранить о них 
память для будущих поколений. За 
несколько десятилетий ей удалось 
собрать значительный материал, 
основанный на подлинных доку-
ментах и воспоминаниях, который 
теперь бережно хранится в много-
численных аккуратно оформленных 
папках и авторских буклетах.

Заполнившие все полки кварти-
ры чёрно-белые портреты невольно 
возвращают в далёкое прошлое, на-
поминая о событиях и погружая в 
атмосферу ушедшей эпохи. Мария 
Деомидовна родилась на просторах 
Большеземельской тундры 5 октяб-
ря 1944 года. В силу возраста она 
не понимала всех ужасов войны, но 
с раннего детства незримо ощущала 
её тень. 

Герой СеМьи  
поГиб в бою

– Оба моих родителя уроженцы 
Ижемского района. Мама Домна 
Ивановна Терентьева из села Брика, 
откуда происходит её зажиточный 
крестьянский род Филько Вань, как 
говорят на коми, то есть из рода пра-
деда Ивана Филипповича. Она всю 
жизнь проработала чумработницей. 
Папа Деомид Дмитриевич Чупров 
трудился бригадиром оленстада 
«Комсомолец», принадлежит роду 
потомственных оленеводов Ефтя –  
роду прадеда Ефтифея Фёдоровича 
из села Сизябск, – начала расска-
зывать о семье Мария Деомидовна, 
уточнив, что знает свою родослов-
ную до восьмого колена.

Семья Чупровых была многодет-
ной. Всего родилось 13 детей, из них 
шестеро умерли в младенчестве.  
В 1924 году на свет появился стар-
ший брат Фёдор. С ранних лет отец 
готовил себе достойную смену – учил 
первенца азам тундровой жизни.  
В 15 лет Фёдор стал настоящим 
охотником: чётко попадал белке в 
глаз, поэтому не портились шкурки. 
Он приносил полный пояс добычи, 
считавшейся в то время «мягким зо-
лотом». Сам учил младших находить 
гнёзда куропаток и безопасные тунд-
ровые тропы. В 18 лет юноша нашёл 
невесту Парасковью, однако свадьбу 
сыграть не успели – помешала вой-
на. 23 декабря 1942 года молодого 
пастуха призвали на фронт в 173-ю 
отдельную стрелковую дивизию.

– В нашей семье хранится един- 
ственная фотография Фёдора в ма-
лице и письмо, присланное им из 
Вологды в 1943 году. За пятнадцать 
лет кочевания по тундре было про-
лито много материнских слёз. Мама 
не умела читать, поэтому лишь гла-
дила письмо рукой, не веря в то, 
что сын не вернётся. Я никогда не 
видела брата, но любила и ждала 
его так же, как и мама. Почти за во-
семьдесят лет письмо превратилось 

дарность угощали чаем с шанеж-
кой, что для меня, интернатовского 
ребёнка, было настоящим счастьем. 
На летние каникулы я приезжала в 
любимый Просундуй: рыбачила, со-
бирала морошку, психу и бруснику; 
готовую продукцию взрослые сдава-
ли в город, – раскрывает факты сво-
ей биографии собеседница. – После 
школы я окончила Нарьян-Марс-
кое педучилище по специальности 
«Учитель начальных классов», всту-
пила во взрослую самостоятельную 
жизнь. Правда, по профессии прора-
ботала недолго: по одному году заве-
дующей интернатов Тельвисочной и 
Индигской школ, затем восемь лет 
в статуправлении НАО в должности 
инспектора и экономиста, а двад-
цать пять лет –  в Госстрахе, откуда 
ушла на заслуженный отдых.

К слову, Мария Деомидовна Фи-
липпова и на пенсии активно зани-
малась общественной деятельно- 
стью. С 2005 по 2020 год возглавля- 
ла землячество «Просундуй» клуба 
«Малая Родина». Главной поддер- 
жкой и помощником во всех начина-
ниях был и остаётся любимый суп-
руг Анатолий Борисович, с которым  
они живут, разделяя горести и ра-
дости, уже 58 лет. В 2007 году чета 
Филипповых своими силами вос-
становила старый рыбацкий дом в 
Просундуе. За пятнадцать лет было 
организовано тринадцать поездок, 
во время которых совместными уси-
лиями членов землячества и энту-
зиастов был установлен общий по-
минальный крест жителям, двусто-
ронний гранитный памятный знак 
посёлку и воинам Великой Отечест- 
венной войны. По инициативе Ма-
рии Деомидовны удалось составить 
списки просундуйских фронтови-
ков, восстановить большинство се-
мей по родам и поимённо, оформить 
архивный фотоальбом и выпустить 
две книги.

паМять в Сердце
Великая Отечественная война 

оставила и другие глубокие раны в 
семье Марии Деомидовны. 

– На фронт ушли два маминых 
брата, уроженцы села Брика Ижем-
ского района. Павел Иванович Те-
рентьев в 1931 году с женой приехал 
в Нарьян-Мар, в 1941 году был при-
зван на фронт и зачислен стрелком 
в 31-ю отдельную горнострелковую 
бригаду 18-й армии. Воевал на Ка-
рельском и 4-м Украинском фрон-
тах, освобождал Будапешт. В 1942-м  
получил контузию. Награждён ме-
далями «За отвагу», «За оборону Со-
ветского Заполярья», «За Победу 
над Германией в Великой Отече- 
ственной войне в 1941–1945 годах», 
а также благодарностями Иосифа 
Сталина за взятие никелевых руд-
ников в городе Киркенес и горо-
де Нейден, полное освобождение 
Печенежского района. После мая  
1945 года был отправлен на Даль- 
ний Восток, награждён медалью «За 
победу над Японией», благодарно- 
стью от командования Дальневос-
точного военного округа за зимовку 
на Чукотке. В 1946 году уволился из 
рядов Советской армии, вернулся в 
НАО, где до пенсии трудился в Не-
нецкой школе-интернате учителем 
труда. 

– Второй брат – Андрей Ивано-
вич Терентьев в возрасте 20 лет был 
призван на службу Ижемским РВК в 
сентябре 1939 года рядовым в 133-й 
лёгкий артиллерийский полк на За-
падном фронте. После расформиро-
вания в Сибирском военном округе 
133-й ЛАП занял оборону в районе 
города Дорогобуж Смоленской об-
ласти. Наводчиком дядя воевал от-
важно, о чём указано в документах 
командования: «22.10.1941 г. при 
прорыве вражеского кольца в райо-
не с. Вяземское товарищ Теренть- 

в пожелтевший хрупкий листок без 
чернильных строк, но его ценность 
не уменьшилась. Оно передаётся от 
старших к младшим как главная се-
мейная реликвия, – с грустью произ-
носит пенсионерка, аккуратно рас-
паковывая многослойный бумаж-
ный конверт с памятным послани- 
ем. – До апреля 1982 года Фёдор счи-
тался без вести пропавшим. Зятю 
Владиславу Шевелёву удалось уз-
нать о судьбе 126 солдат Великой 
Отечественной войны, среди кото-
рых был наш Федя. Как оказалось, он 
– солдат отдельной танковой диви-
зии – погиб в бою через семь месяцев 
после призыва, 17 августа 1943 года 
в деревне Петраченково Ельницкого 
района Смоленской области. В 1950 
году со всеми бойцами Фёдор Деоми-
дович Чупров был перезахоронен 
на первом воинском захоронении в 
сквере Боевой Славы города Ельня, 
его имя высечено в центре мрамор-
ной плиты напротив Вечного огня. 
Побывав там в 1983 году, я привезла 
горсть земли на могилу мамы, как 
ещё одну долгожданную весточку от 
сына. 

путь Становления
Жизнь преподнесла немало ис-

пытаний многодетной семье Чуп-
ровых и в послевоенное время. Не 
оправившихся от горя домочадцев 
настигла новая беда: в 1950 году 
скоропостижно ушёл из жизни гла-
ва семейства Деомид Дмитриевич –  
добрый, любящий и заботливый 
муж и отец. Главным кормильцем 
стал 21-летний брат Яков.

– Мать продолжила кочевать с 
братом, а шестнадцатилетнюю сес-
тру Устину новый бригадир отпра-
вил работать в Красный Чум. Меня, 
самую маленькую, семилетнюю, 
вместе с Анной, Клавдией и Анас-
тасией приняли как родных в доме 
Марии Ивановны и Николая Его-
ровича Филипповых на Просундуе. 
Позже мы породнились по-настоя-
щему, так как Яков женился на хо-
зяйской дочери Галине. Но мама всё 
равно старалась отблагодарить за 
наше проживание мясом, камусами 
и шкурами, когда дважды в год на 
пару дней заезжала в период сезон-
ного кочевья, – рассказывает Мария 
Филиппова. – С 1-го по 7-й класс я 
училась и жила в интернате в Тель-
виске. Родные по возможности по-
могали нам с Настей: Яков – мясом, 
Анна – деньгами, так как работала 
на промысле. Клава, несмотря на 
инвалидность, шила на заказ ма-
лицы, пимы, тобоки, матерчатую и 
меховую одежду. Вместе с выручкой 
она присылала ягоды и рыбу; часть 
я умудрялась продавать ещё в на-
чальной школе, чтобы купить себе 
чулочки, ленточки и билет в кино. 
Сама тоже помогала односельча-
нам: будучи постарше, нянчилась с 
детьми учителей, с удовольствием 
писала письма на русском языке 
под диктовку женщин, говорящих 
только на коми языке. Те в благо-
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Спорт 

ев А. И. отважно громил фашистские 
танки и бронемашины. В результа-
те ожесточённого боя т. Терентьев 
уничтожил 1 фашистский танк и  
3 бронемашины. Сам т. Терентьев, 
будучи ранен не оставил своего ору-
дия, наведя огонь по наседавшим 
танкам и бронемашинам против-
ника. Своё орудие в полном порядке 
вывел из окружения», – читает до-
кумент Мария Деомидовна. – В фев-
рале 1942 года награждён орденом 
Красного Знамени. Демобилизовал-
ся в сентябре 1945 года после лече-
ния от минного ранения в госпитале 

Кракова. Домой вернулся инвалидом 
с одним глазом и резекцией кишеч-
ника. Кроме того, папин племянник 
Егор Дмитриевич Чупров (1922 года 
рождения) из деревни Бакур отпра-
вился на фронт 23 сентября 1941 
года в лыжный батальон. Вскоре 
он погиб во время бомбёжки, нахо-
дясь в железнодорожном составе с 
ездовыми оленями. Точная дата его 
смерти и место захоронения до сих 
пор неизвестны.

Мария Деомидовна добавила, что 
за Родину сражались три родных 
брата отца. Иван Дмитриевич Чуп-

ров (1910 года рождения), бригадир 
оленстада «Комсомолец», призван на 
войну 23 августа 1941 года. Погиб в 
возрасте 34 лет 16 февраля 1944-го 
в деревне Загривье в Эстонии, где и 
похоронен. 

Григорий Дмитриевич Чупров 
(1912 года рождения) призвался 
Ижемским РВК Коми АССР 1 апре-
ля 1943 года, 15 августа пропал без 
вести. 

Пётр Дмитриевич Чупров (1915–
1993) с сентября 1941-го воевал на 
Карельском фронте, не единожды 
был ранен, после ампутации левой 

стопы в 1942 году был комиссован 
домой в село Бакур. Несмотря на 
тяжёлое увечье, до выхода на пен-
сию работал пастухом оленстада. 
Награждён орденом Великой Оте-
чественной войны I степени, ор-
деном Ленина за труд, медалью за 
участие во Всесоюзной сельскохо-
зяйственной выставке. Его сыновья 
Илья, Егор, Иван и сегодня продол-
жают дело своих предков – пасут 
многочисленные оленьи стада на 
территориях НАО и Республики  
Коми.

триуМФ  Спорта  и  единСтва

Ирина Муляк, фото: спортивно-технический клуб «Арктика»

в апреле под девизом «Самый быстрый» состоялся чемпионат 
по кроссу на снегоходах «буран», который третий год 
организует спортивно-технический клуб «арктика».

Состязания проходили в три эта-
па. 12 апреля в посёлок Нельмин Нос 
съехалось 37 спортсменов, 19 апре-
ля в село Тельвиска – 49 участни-
ков, а 26 апреля в посёлок Красное –  
41 гонщик. Участники выступали в 
пяти категориях: «юниоры», «18–25 
лет», «25–40 лет, группа А», «25–40 
лет, группа Б» и «40 лет и старше».

– Сезонный чемпион и два призё-
ра определялись по итогу набранных 
очков трёх этапов, заработанных 
в каждом заезде. Согласно основ-
ному правилу, буранщикам нельзя 
было срезать внутренние повороты, 
поскольку за снесённый внутрен-
ний флажок вычитался один балл, 
тому, кто не смог финишировать, 
к примеру, по причине поломки, 
засчитывался нулевой результат, –  
уточняет директор СТК «Арктика» 
и главный судья состязаний Елена 
Маркова (Стремоусова). – Самую 
многочисленную группу участни-
ков составили молодые люди в воз-
расте от 18 до 25 лет. Большинство 
из них недавно вернулись из армии, 
и их глаза светились решимостью и 
энтузиазмом, готовностью выло-
житься на трассе по максимуму. Та-
кой же накал эмоций и стремление к 
победе чувствовались и у юниоров. 
Второй год подряд парни имеют 
возможность проявить себя как на-
стоящие гонщики, и с наступлени-
ем совершеннолетия подготовлен-
ные участники смогут выезжать на 
«Буран-день», как это сделали три 

участника прошлогодних соревно-
ваний. Группа «А» включала более 
именитых спортсменов, которые 
поднимались на пьедестал различ-
ных снегоходных гонок, в то время 
как группа «Б» создана для тех, кто 
повторно участвует в чемпионате 
без опыта, но хочет его получить в 
ходе соревновательных заездов на 
«буранах». Категория «40 лет и стар-
ше» была представлена опытными 
снегоходчиками, которые очеред-
ной раз продемонстрировали свою 
мощь и силу, а также физическую и 
моральную устойчивость.

Уроженец Каменки, ныне горо-
жанин Роман Ружников – яркий 
представитель поколения чемпио-
нов, который не только демонстри-
рует высокие результаты на трассе, 
но и воспитывает своих детей в духе 
спортивных достижений. 

– Ежегодно участвую во всех 
снегоходных кроссах, которые про-
водятся в округе: с 2003 года – в  
«Буран-дне», с 2006-го – в Каменке, 
с 2023-го – в чемпионате СТК «Арк- 
тика», где и на этот раз поднялся 
на пьедестал, став вторым. Обыч-
но подготовку к гоночному сезону 
начинаю за два месяца. По своему 
характеру я азартный человек и 
любитель экстрима, скорости. Мне 
нравится испытывать свои силы в 
равных условиях с другими участ-
никами – это добавляет адреналина 
и эмоций. Везде неоднократно за-
нимал призовые места, теперь ме-

далями могут похвастаться и мои 
дети. Дочка Вероника второй год 
подряд завоевывает золотую ме-
даль среди женщин на «Буран-дне», 
а сын Владислав на нынешнем чем-
пионате СТК «Арктика» стал первым 
среди юниоров по итогам трёх эта-
пов. Кроме того, племянник Вадим 
Батманов в этом году на гонках в 
Нарьян-Маре и Каменке взял золо-
то, также финишировал первым в 
Тельвиске и Красном в группе 18–25 
лет. Общая подготовка к состязани-
ям объединяет и укрепляет нашу се-
мью: мы поддерживаем друг друга и 
гордимся успехами. Организаторы 
приняли правильное решение, дав 
возможность подросткам погонять 
на трассе, – другой альтернативы у 
них нет. Это не только способствует 
их развитию как будущих сильных 
соперников, но и помогает перенять 
у старших наставников принципы 
честной борьбы и взаимоуважения 
на пути к победе, которые важны в 
спорте, – отмечает Роман. 

Сквозь преГрады –  
к победе

По словам Елены, несмотря на то 
что на каждом из этапов трассы были 
очень сложные – с выбитыми кочка-
ми, проталинами, множественными 
поворотами, ледяным настом, все 
участники остались довольны. 

– Особенно нелегко пришлось ре-
бятам в Нельмином Носе, где прак-
тически у всех возникли проблемы 
с техникой: порвалась рама, слома-
лись рессоры, пробился бак, отпала 
лыжа и другие неприятные сюр- 
призы. Однако, как всегда, ребята 
проявили взаимовыручку и помогли 
друг другу запчастями, независимо 

от того, были они родственниками 
или знакомыми, чтобы все смогли 
участвовать в соревнованиях. Этап 
в Тельвиске стал по-настоящему 
экстремальным испытанием из-за 
штормового, порывистого ветра. Но 
и тут ребята выдержали все трудно-
сти и были полны энергии, впечат-
лений и положительных эмоций. 
Заключительный этап в Красном 
прошёл также на высоком уровне. В 
родном посёлке всё сложилось прос-
то замечательно: благоприятная 
погода, захватывающая гонка и це-
ремония награждения с концертной 
программой в местном Доме культу-
ры.

В категории «16–18 лет» победу 
одержал Владислав Ружников, се-
ребро у Богдана Кудряшова, бронзо-
вым призёром стал Макар Голубцов. 

Среди спортсменов 18–25 лет 
первым стал Тимофей Хаймин, вто-
рым – Валентин Канев, на третьем 
месте – Алексей Стремоусов. 

В группе «А» среди спортсменов 
25–40 лет победу одержал Дмитрий 
Канев, вторым стал Антон Калий, 
на третьей ступени пьедестала – Па-
вел Ноготысый. В группе «Б» самым 
быстрым стал Александр Богданов, 
на втором месте – Павел Ледков, на 
третьем – Роман Бараков. 

Тройка лидеров среди гонщиков 
старше 40 лет: Михаил Кренц, Ро-
ман Ружников и Евгений Ардеев. 

В торжественной обстановке по-
бедители были награждены кубка-
ми, медалями и подарочными серти-
фикатами. Елена Маркова подчерк-
нула, что чемпионат по мотокроссу 
состоялся благодаря поддержке не-
равнодушных людей, ценящих спорт 
и культуру. Она выразила благодар-
ность многочисленным спонсорам и 
партнёрам соревнований.
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:
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культура

культурная  беССонница
Ирина Муляк, фото: vk.com/mo_nao

16 мая ненецкий автономный округ присоединился  
к всероссийской акции «ночь музеев», которая прошла  
под единой темой «Герои». 

Основной локацией, где каждый 
мог ощутить связь с историей и по-
чувствовать дух героизма, стал Не-
нецкий краеведческий музей. Как 
рассказала заведующая отделом му-
зейной педагогики Наталья Хромцо-
ва, подготовка к этому важному со-
бытию началась ещё в январе.

– На этот раз тема «Герои» была 
известна намного раньше, чем 
обычно, что значительно упростило 
работу сотрудников. Музей занима-
ется данной тематикой круглый год, 
уделяя особое внимание патриоти-
ческому воспитанию. Благодаря на-
копленному материалу удалось ор-
ганизовать 44 площадки и провести 
масштабное мероприятие. В юби-
лейный год Победы и год Защитника 
Отечества особое внимание уделили 
героям Великой Отечественной вой-
ны и участникам специальной воен-
ной операции, – уточнила Наталья 
Хромцова. 

как это было
В атмосферу героизма посетите-

ли могли погрузиться через призму 
музейных коллекций и временных 
выставок с символичными названи-
ями: «Города-герои», «Герои войны 
разных времён», «Святые – покрови-
тели войска Российского», «Память 
героического прошлого», а также 
совместного выставочного проекта, 
организованного в сотрудничестве с 
региональным филиалом фонда «За-
щитники Отечества», – «Герои сре-
ди нас», посвящённого участникам 
СВО. 

Мастер-классы также были по- 
священы героической тематике. 
Праздничные открытки и солдат-
ские мишки, сделанные и подписан-
ные детьми, уже отправлены на-
шим защитникам на передовую. 

Для юных посетителей музея 
также прошёл кукольный спектакль 
«Герои былин. Илья Муромец и Со-

ловей-разбойник», а также они пер-
выми увидели постановку «Вындер-
ко – маленький воин-тундровичок» 
по произведениям ненецкого поэта 
и художника Прокопия Явтысого в 
исполнении теневого театра «Уль-
гала». 

Несколько интерактивных пло-
щадок было посвящено истории 
округа и 90-летию города Нарьян-
Мара. В игровой форме посетители 
могли ознакомиться с достоприме-
чательностями, узнать об урожен-
цах Ненецкого округа и знамени-
тых героях, в том числе в нефтяной 
отрасли, чьими именами названы 
образовательные учреждения и 
улицы округа. Также в рамках Ночи 
музеев впервые прошли две позна-
вательные экскурсии в Поисково-
спасательную службу НАО.

Помимо новых выставок, посто-
янные экспозиции также вызывали 
не меньший интерес у гостей. Ис-
торики и краеведы проводили ин-
терактивные занятия, привлекали 
внимание посетителей лотерейные 
музейные зоны, а также фотозоны. 

Второй раз в уютной обстановке 
с предметами интерьера советской 
эпохи состоялся арт-квартирник 
для подростков и молодёжи «Встре-
чаемся в музее!». Свои номера пред-
ставили преподаватели и воспитан-
ники Детской школы искусств, клуб 
самодеятельной песни «Арктика», 
Коми фольклорный ансамбль «Пе-
чорянка», ансамбль академического 
хора «Певчие Севера» и вокальный 
ансамбль «Золотица». Концерт полу-
чился разножанровым и очень ин-
тересным. 

– Главная цель акции «Ночь музе-
ев» – привлечение внимания людей к 
истории и культурному наследию –  
была успешно достигнута. Всем 
нашлось занятие по душе и инте-
ресам. Такое яркое, масштабное и 
запоминающееся мероприятие не 

получилось бы без самоотвержен-
ной работы волонтёров, среди кото-
рых краевед и историк Юрий Канев; 
преподаватели средней школы №  5 
Людмила Кислякова, Ольга Смета-
нина и Ольга Торопова; препода-
ватели ДШИ Галина Ануфриева и 
Наталья Леус; воспитатели детских 
садов Маргарита Ардеева и Альби-
на Мартынова; сотрудники запо-
ведника «Ненецкий» Анна Кирина и 
Сергей Киселёв; доброволец группы 
«НАО. ZА НАШИХ!» Татьяна Ждано-
ва; представитель Комитета семей 
воинов Отечества Надежда Дудник; 
серебряные волонтёры Надежда 
Плохотник и Антонина Ткаченко; 
ветераны СВО Александр Потупин и 
Николай Морозов; сотрудник фили-
ала «Защитники Отечества» Лариса 
Филиппова, а также ребята из Ре- 
гионального центра молодёжной по-
литики и военно-патриотического 
воспитания. Мы искренне благода-
рим каждого за оказанную помощь 
и надеемся на поддержку в следу-
ющем году, – подытожила Наталья 
Хромцова. 

интереСно  
и познавательно

Обширную просветительскую, 
творческо-развлекательную про-
грамму для гостей музейной ночи 
провели сотрудники музея-запо-
ведника «Пустозерск». В Доме Ше-
велёвых рассказали о русской дип-
ломатии, героях нижнепечорских 

былин, археологах, героинях печор-
ского быта.

Кроме того, культурная акция 
состоялась и в поселениях Запо-
лярного района. В Музее боевой и 
трудовой славы деревни Андег пен-
сионеры прошлись по страницам 
истории, выполняя задания на кар-
точках, нужную информацию нахо-
дили на стендах. Также для участ- 
ников акции прошла викторина о 
Великой Отечественной войне, в 
ходе которой жители деревни узна-
ли о непростой судьбе фронтовика 
и учителя Андегской школы Ивана 
Дмитриевича Лебедева. 

В музее села Оксино также были 
открыты двери для посетителей. 
Оксинчане посмотрели докумен-
тальный фильм «Военная хроника», 
прослушали короткий доклад о фак-
тах и цифрах войны, а также про-
никновенное стихотворение о Ста-
линградской битве. В завершение 
встречи за чашкой чая люди дели-
лись воспоминаниями, связанными 
с военной и послевоенной эпохой.

В музее села Великовисочного –  
Доме Володиных воспитанники ин-
терната младших классов познако-
мились с исследовательской рабо-
той, составленной по воспоминани-
ям детей войны, а также приняли 
участие в викторине, посвящённой 
окружной столице. Также школьни-
ки с большим интересом посетили 
залы музея. Своими впечатления-
ми и эмоциями ребята поделились в 
книге отзывов.


